
 

 
REUNIÃO ORDINÁRIA 001/2020 - 03/03/2020 

ATA Nº 001/2020 
 
 

Aos três dias do mês de março de dois mil e vinte, às treze horas e trinta minutos, tendo por local a sala 
de reuniões do setor administrativo do Centro de Cultura e Eventos Plínio Arlindo De Nes, sito à Rua Assis 
Brasil 20 D, Centro, nesta cidade de Chapecó/SC, realizou-se a Reunião Ordinária do Conselho Municipal 
de Políticas Culturais do Município de Chapecó, estando presentes seguintes conselheiros: 
 

N. NOME REPRESENTATIVIDADE 

 Aline Tavares da Silva Segmento Cultural - Patrimônio Cultural 

 Augusto Zeiser Instituições da Sociedade Civil - CINELO 

 Caroline Miotto Pecini 
Poder Público - Secretaria de Cultura - Biblioteca Pública 
Municipal 

 Clodoaldo Calai Segmento Cultural - Artes Cênicas 

 Deise Cristiane de Luca Sistema S - SESC 

 Djonatan Victor Fronza Segmento Cultural - Música 

 José Sérgio Boita Junior Segmento Cultural – Audiovisual 

 Jovani Antônio dos Santos Segmento Cultural - Humanidades 

 Lilian Santos da Silva Fontanari Segmento Cultural - Patrimônio Cultural 

 Luciéle Pompeo Poder Público - Secretaria de Cultura - Membro Nato 

 Manoel de Souza Brasil Neto 
Organização Não-Governamental - PROGRAMA VERDE 
VIDA 

 Mariani Signori Instituição de Ensino Superior - UNOCHAPECÓ 

 Marines Terezinha Rita Aires da Silva Poder Público - Secretaria de Cultura - Membro Nato 

 Nemésio Carlos da Silva Poder Público - Secretaria de Cultura - Membro Nato 

 Neusa Dendena Kleinubing Segmento Cultural - Corporeidades – Dança 

 Orieta Spindola Instituições da Sociedade Civil – ACHE 

 Ricardo de Pellegrin 
Poder Público - Secretaria de Cultura – Galerias e Artes 
Visuais 

 Sandra Margarete Abello Instituição de Ensino Superior – UNOESC 

 Tarcísio Bringhenti Instituições Sem Fins Lucrativos – ACATE 

 Vinícius da Silva Pugliero Poder Público - Secretaria de Cultura - CEU das Artes 

 Daniel Dalla Zen Convidado – Técnico em Museu 

 Damiana Fernandes de Melo Convidada - Coordenadora de Eventos SECUL  

 Mari Ângela Giordani Baldissera Indicação Setorial de Artes Visuais 

 Regiane Bringhenti Convidada - Teatro 

 



Os conselheiro seguintes conselheiros justificaram a ausência:  
 

N. NOME REPRESENTATIVIDADE 
 Abel Francelino Instituições Sem fins Lucrativos - ABA 

 Ana Cristina Leguiça Lamaison Poder Público - Secretaria de Educação 

 Anaí Fernanda dos Santos Instituições Sem fins Lucrativos- PROGRAMA VIVER 

 Camila Pauline Miotto Segmento Cultural - Humanidades 
 Daniel Edu Mayer Segmento Cultural – Audiovisual 

 Danieli Amaral Jannuzzi 
Poder Público - Secretaria de Desenvolvimento Econômico 
e Turismo 

 Eli Maria Bellani Segmento Cultural - Patrimônio Cultural 

 Eliane Hüning Corona Instituições da Sociedade Civil - IHGO 
 Elisa Manfrin Fundações - FUNDAÇÃO AURY LUIZ BODANESE 

 Emanoélli Capello Poder Público - Secretaria de Cultura - Escola de Artes 

 Felipe Villa Sanches Poder Público - Secretaria de Juventude, Esporte e Lazer  

 Jakson Ronaldo Kreuz Poder Público - Secretaria de Cultura - Arte Cidadã e CEC 

 Marcel Manente Boiago  Instituições de Ensino Superior – UDESC 

 Marinilse Netto Segmento Cultural - Cultura Popular 

 Valéria Aparecida Vieira de Souza Kottwitz Poder Público - Secretaria de Assistência Social 

 
Após a verificação do quórum, o Presidente, Sr. Clodoaldo Calai, deu boas-vindas aos Conselheiros. Logo 
em seguida foi anunciada a seguinte pauta do dia: 01) Fóruns das Setoriais; 02) Plano Municipal de 
Cultura 2020-2029; 03) Indicação para preenchimento da Vaga da Setorial de Artes Visuais; 04) 
Informações sobre os pareceres (Moinho e Residência Bertaso) da Comissão Permanente de Patrimônio 
Cultural e demais encaminhamentos necessários referentes ao tema”; 05) Dar ciência do Inquérito Civil 
para tombamento do prédio que abriga a EEB Marechal Bormann; 06) Assuntos Gerais; Por decisão da 
maioria, ficou estabelecido que primeiro seriam analisados os pareceres acerca dos processos de 
tombamento da Casa do Serafim Enoss Bertaso e do Moinho. Primeiramente a Conselheira Aline Tavares 
da Silva apresentou o parecer acerca do Tombamento das Fachadas da Casa do Sr. Serafim Enoss Bertaso, 
apresentando os aspectos históricos e arquitetônicos do imóvel, ressaltando que o interior do Espaço foi 
modificado pelas várias locações, desta forma sendo passível apenas o tombamento das fachadas, a 
exemplo do que foi feito com a Casa do Coronel Ernesto Bertaso, conhecida com “Castelinho”. Logo na 
sequência a Conselheira Lílian Santos da Silva Fontanari apresentou o relatório sobre o imóvel conhecido 
como moinho, e que por apenas algumas horas serviu de abrigo aos suspeitos do Linchamento ocorrido 
em nossa Cidade na década de 50.  Após a apresentação dos pareceres, que seguem anexo a esta ata, foi 
aberto para considerações da plenária. O Conselho Nemésio Carlos da Silva, ressaltou que esse 
procedimento é inédito no Conselho e como na Lei nº 3531/93 está expresso que o Conselho deverá ser 
ouvido, nada mais justo que emitir pareceres técnicos, apenas ressaltou que, diferentemente do que 
consta no parecer da Conselheira Lilian, o prédio não era a cadeia pública, mas serviu apenas de abrigo 
para os suspeitos do linchamento por algumas horas por falta de espaço na cadeia da época. Feitas as 
considerações, o Presidente ressaltou  que independentemente da questão burocrática, o Conselho deve 
considerar o valor histórico das edificações. O Conselheiro José Boita Júnior, ressaltou que a exemplo da 
Alemanha, espaços que relembrem esses episódios servem para evitar que situações desta natureza não 
se repitam. Após as considerações foi aberta a votação dos pareceres na seguinte ordem: Casa do Serafim 
Enoss Bertaso e do Antigo Moinho Santo Antônio. Ambos foram aprovados por unanimidade. Os 
pareceres e cópia desta Ata serão encaminhados ao Gabinete da Secretaria de Cultura para 
conhecimento e para ser anexado aos Inquéritos Civis em trâmite. Na sequência, foi aprovada por 
unanimidade a indicação da Sra. Mari Ângela Giordani Baldissera como representante do segmento Artes 
Visuais. Logo em seguida foi entregue o Inquérito Civil para o processo de tombamento do Prédio que 
abriga a EEB Marechal Bormann. A Conselheira Aline Tavares ressaltou a importância de que a Comissão 
de Patrimônio do CMPC precisa ser mais atuante na elaboração dos pareceres. O Presidente sugere que a 
Comissão busque estabelecer uma metodologia para análise dos próximos pareceres, o que foi anuído 
por todos os Conselheiros, em especial pelos membros da Comissão Presentes.  Passando ao item sobre a 



Elaboração do Plano Municipal de Cultura, o Presidente sugere a criação de uma Comissão para organizar 
o processo, incluindo a realização dos fóruns das setoriais. O Conselheiro Nemésio Carlos da Silva, ressalta 
que essa Comissão deve se dedicar a elaborar o cronograma de trabalho para construção do Plano. Feitas 
as Considerações, passou-se a formação da Comissão: Foram indicados os seguintes Conselheiros:  
Clodoaldo Calai, Deise Cristiane De Luca, Djonatan Victor Fronza, Lilian Santos da Silva Fontanari, Luciéle 
Pompeo, Mari Ângela Giordani Baldissera, Nemésio Carlos das Silva e Sandra Margarete Abello. O 
Presidente, Clodoaldo Calai se compromete a organizar as reuniões da Comissão do Plano Municipal. 
Considerando as demandas agendadas nesta reunião. O Presidente sugere que a próxima reunião do 
Conselho seja realizada após o cumprimento destas demandas, salvo necessidade, o que foi aprovado por 
todos. Logo em seguida, o Conselheiro Tarcísio solicitou a palavra e em nome da Setorial de Teatro 
informou que a Setorial solicitou que fossem dadas vistas às notas dos avaliadores do Festival de Teatro, 
o que foi requisitado pela Presidência do CMPC à Secretaria de Cultura. A Documentação foi entregue 
pelo Conselheiro Nemésio Carlos da Silva ao Presidente Clodoaldo Calai contendo as informações 
solicitadas. O Conselheiro Nemésio ressaltou que todo o processo de seleção realizado pela Secretaria de 
Cultura é público, podendo o cidadão consultar a qualquer tempo e que inclusive todos os dados estão 
disponíveis no site da Secretaria de Cultura.  Logo em seguida, o Conselheiro Clodoaldo Calai informou 
que durante o Festival de Teatro será realizada uma reunião da Setorial de Teatro junto com a Secretaria 
de Cultura para discutir o formato do Festival. O Conselheiro Nemésio Carlos da Silva ressaltou que 
sempre são realizadas reuniões, porém sempre com pouca adesão dos artistas e com poucas proposições. 
O Conselheiro Tarcísio Bringhenti ressaltou que a Setorial estava desarticulada, mas que esse ano 
pretende fazer de forma diferente, pois não adianta propor ideias e não acompanhar as ações no 
decorrer do ano.  O Presidente Clodoaldo Calai Ressaltou a importância da participação de todos para que 
se construa uma Política Cultural sólida. A Conselheira Luciéle Pompeo informou que todas as 
movimentações dos Editais da Secretaria de Cultura estão disponíveis no site da Secretaria, e apresentou 
os seguintes dados: FESTIVAL DE TEATRO: 194 (cento e noventa e quatro) inscritos, sendo 135 (cento e 
trinta e cinco) para Mostra Oficial, 55 (cinquenta e cinco) para a Mostra Itinerante e 65 (sessenta e cinco) 
propostas para as ações Formativas. VERÃO CULTURAL: Recebeu 57 (cinquenta e sete) inscrições e 54 
(cinquenta e quatro) foram selecionadas. GALERIA DO CENTRO DE CULTURA E EVENTOS: Foram recebidas 
19 (dezenove) inscrições e 04 (quatro) foram selecionados; GALERIA DALME MARIE GRANDO RAUEN: 
Foram recebidas 07 (sete) inscrições e 02 (dois) foram selecionados. OCUPAÇÃO DO CENTRO DE 
EVENTOS: Recebeu 14 (quatorze) inscritos e 08 (oito) foram selecionados; OCUPAÇÃO DO AUDITÓRIO 
CASSEMIRO ROBERTO: 04 (quatro) propostas recebidas e selecionas e com inscrições abertas até outubro 
de 2020; AVALIADORES: 92 (noventa e dois) inscritos e convocados conforme demanda; ARTE URBANA: 
11 (onze) inscritos e 06 (seis) selecionados e EDITAL DAS LINGUAGENS: 155 (cento e cinquenta e cinco) 
inscritos, 135 (cento e trinta e cinco) validadas e 20 (vinte) invalidadas, serão avaliadas nos próximos dias. 
Logo em seguida foi analisado pedido de isenção para uso do Teatro pela Universidade da Fronteira Sul – 
IV FEMIFSC, o que foi aprovado por unanimidade a isenção do preço de locação e taxa de manutenção 
para a realização do referido evento. A data da próxima reunião ordinária será agendada e comunicada 
via canais de comunicação do Conselho. Os convites para eventos serão enviados pelos canais de 
comunicação do CMPC. Não havendo mais nada a tratar, eu Juliana Roberta Hoehn, lavrei a presente ata, 
que vai assinada por mim, pelo Presidente e seguida pela lista de presença assinada pelos demais 
Conselheiros, que a aprovaram em sua integralidade. 
 
 

Chapecó, 03 de Março de 2020. 
 

 
 
 
 

        Juliana Roberta Hoehn 
          Secretária 

 

 
 
 
 

Clodoaldo Calai 
Presidente 



 
 
 
 
 
 



 
 
 
 
 
 



 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 
 



 
 



 

 



 

 
 
 
 
 
 



 



 
 



 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 
 
 



 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 
 
 
 



 
 
 
 
 
 
 



 
 
 
 



 


